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基因故事会

记者 李倩

本报讯 刚刚参加完首届世
界互联网大会，杭州互联网金融
公司“挖财”董事长李治国又获得
了一个好消息，挖财日前已完成
B 轮融资，金额为 5000 万美元。
从去年挖财完成架构重组和模式
升级后，不到一年已经完成 A、B
两轮融资，累计融资金额超过
8000万美元。

随着金融大数据概念的红
火，曾经的记账 APP“挖财”开始
像它的名字一样真正为用户“挖
掘”财富：由单一的记账功能向理
财、基金、投资等功能转向。在前
不久艾瑞咨询发布的一份《2014
年中国生活理财移动 APP 行业
研究报告》中，“挖财”排在综合测
评的第一名。至 2014 年第 3 季
度，“挖财”记账的注册用户突破
1 亿，“挖财”理财超市今年已经
完成超过百亿元的理财产品销
售。李治国说，“挖财”的目标很
简单，未来5年，为1亿人管好钱、
理好财。

从记账中找到灵感
作为一款生活工具类 APP，

“挖财”的创意来源相当简单：
2009 年，创始人赵晓炜和女朋友
常常会为钱到底花在了哪里而疑
惑，由于用笔和本子记账不方便，
而电脑则不易携带，就想到了在
手机端开发一款记账软件。

开发完成后，赵晓炜将这款
软件挂到网络下载站上，发现每
天都有十几个下载量，由此发现
了市场需求。当时，阿米巴基金
投资人李治国也在寻找这一领域
的投资机会，两人的想法不谋而
合，赵晓炜和另外两位兼职工程
师正式开始研发记账软件，2009
年 6 月份，“挖财”第一个版本诞
生，隶属于杭州财米科技有限公
司。

目前挖财旗下已经有“挖财
记账理财”、“挖财钱管家”、“挖财
信用卡管家”和“挖财宝”等系列
APP。以及个人理财社区“挖财
论坛”。据悉，挖财记账理财目前
用户已达 5000 多万，挖财信用卡
管家用户也已经累计达到 400 多
万。

“通过拍照记账、短信记账等
方式记录账目，一笔消费不仅是
资金的流入流出，更代表一个特
定的场景。比如第一次跟女朋友
认识，生日时候的一件礼物等，一
个账本记录的不仅是资金也是生
活。”挖财用户“欧耶米”表示。

“我们的商业模式说来也很
简单，以记账作为入口，获取大量
用户和海量的数据，基于对数据
的分析，提供个人化的理财产
品。”李治国说。

做普通百姓帮手
金融业，尽管与每个人息息

相关，但总给人一种高大上的距
离感。作为一款互联网草根理财

神器，怎样尽可能地满足大部分
用户需求，提供低门槛的记账理
财服务？挖财在产品设计之初就
动了许多脑筋。

登录的主页面是财米的动画
形象，还支持用户根据心情进行
自定义。精心设计的提醒记账
语，每一次都能让用户莞尔一笑，
例如：你今天真棒，竟然一点钱都
没花！此外，除基本的账目明细、
报表和预算功能，挖财还充分考
虑了用户记账时的各种场景，研
发了商旅记账、拍照记账和语音
记账等功能。以商旅记账为例，
这是为需要经常出差的白领用户
设计的：用户在出差时只需打开
商旅记账的功能，可报销费用在
整月的花费中即可直接抵冲掉，
但却会留下资金流水的记录，方
便用户了解自己每一笔资金的流
入流出。

另外，尽管在行业内有时会
被质疑缺乏重点，为了实现零门
槛，对于手机平台，“挖财”仍然坚
持 版 本 基 本 覆 盖 Android、iOS、

Windows7 等几乎所有移动平台，
“我们希望可以让更多的人实现
手机上方便记账”。尽可能地从
老百姓的角度出发，促进老百姓
理解财务的概念，是“挖财”做记
账理财服务的方向。

瞄准个性化理财
一个企业，最重要的 3 张财

务报表分别是资产负债表、损益
表、现金流量表。而一直在随手
记账功能的挖财发现，如果现金
流的记录再加上信用卡、借记卡
的数据，就相当于给每一个用户
都绘制这3张报表。

2013 年 10 月，信策数据以数
千万元的对价，并入“挖财”。一
个是服务于金融行业的数据公
司，一个是专注于记账理财产品
的移动互联网公司，这样的合并
正是国内互联网金融的热潮中发
生的化学反应。

比如，如何通过数据的方式
降低用户使用门槛？可以根据情
景和习惯为用户显示他最常用的
记账类目；开发短信记账、语音记
账新记账方式；将银行卡、基金、
房产等资产账单自动归集⋯⋯

此外，“挖财”已经推出了多
款理财产品，并且获得了可观的
交易量。挖财希望达到的预期
是，将用户所有的资产以及消费
都纳入到“挖财”体系当中，比如，
账户、房子、车子，后期挖财便可
以分析出用户最近是否有大额投
资，房子和车子的升值状况如何；
如果最近买了车子，会不会有保
险方面的支出等，数据的作用会
一步步标准并且精准化。

“金融的市场化，包括利率市
场化、人民币国际化等，倒逼我们
要做很多事。”“挖财”CEO 顾晨
炜说，其中必须要做的一件事就
是个性化理财服务，“未来‘挖财’
是什么样的？还真是没有定论，
互联网的思维是开放的。”

“挖财”：百姓理财挖出金矿
目前注册用户已突破1亿

新华社北京12月11日电
记者 李唐宁

保监会 10 日公布了《互联网保
险业务监管暂行办法（征求意见
稿）》。这将是国内首份针对互联网
金融领域的监管文件。业内人士认
为，文件对于互联网保险整体抱有
鼓励和包容的态度，允许保险公司
间接实现跨区域经营、降低经营成
本，保险公司将整体受益。

对于业界关注度最高的互联网
保险产品销售区域限制问题，征求
意见稿规定，今后保险公司在互联
网上销售人身意外险、定期寿险和

普通型终身寿险，以及涉及个人的
家庭财产险、责任险、信用险和保证
险，可将经营区域扩展至未设立分
支机构的省市。不过值得一提的
是，或许因涉及复杂的给付及理赔
流程，高现金价值的人身保险产品、
机动车保险产品除外。

在互联网保险的披露责任方面，
征求意见稿要求提高产品透明度，满
足消费者知情权。保险机构开展互
联网保险业务，不得进行不实陈述、
片面或夸大宣传过往业绩、违规承诺
收益或者承担损失等误导性描述。
销售人身保险新型产品的，严禁片面
使用“预期收益率”等描述产品利益

的宣传语句。保险产品为分红险、投
连险、万能险等非固定收益产品的，
须以不小于产品名称字号的黑体字
标注收益不确定性。此外，保险公司
还应在其官方网站建立互联网保险
信息披露专栏。

相关统计显示，2011 年至 2013
年，国内经营互联网保险业务的公
司从28家上升到60家，年均增长达
46％；保费规模从 32 亿元增长到
291 亿元，呈现快速发展态势。与
此同时，其带来的风险也值得关注，
在互联网宣传和销售保险产品的过
程中，过分宣传预期投资收益率、万
能险产品销售时间误导、未充分提

示投资风险及其他问题频现。
业内人士认为，监管办法在加

强保险消费者保护力度的同时，也
给保险公司带来机遇和挑战。一方
面，对于机构网点布局较少的中小
公司和外资公司，线下销售难以与
大公司抗衡，线上渠道打通对公司
而言不失为一个扩张机会。但另一
方面，相比车险等已经在互联网上
占有较大规模市场的产品来说，寿
险等保险产品的条款更为复杂。网
络渠道中，保险公司与消费者之间
信息不对称的程度更高，如何在合
规前提下更好地展示和销售，对险
企是不小的挑战。

网络金融首立“规矩”
网络保险监管办法征求意见

本报杭州 12 月 11 日讯 （记者
章卉） 新年的钟声即将敲响，小伙
伴们期待新年礼物的时候，我们的

“2014 浙江经济年度盛典”也进入
了最后的筹备阶段。

今天，记者从组委会获悉，2014
浙江经济年度榜样”的公众投票已
经顺利结束。尽管因为投票者的热
情，部分公众投票通道一度“拥堵”，
但组委会还是很高兴——这说明公
众对浙江经济的关注度越来越高。
究竟谁能捧走奖杯，12 月 28 日举行
的颁奖盛典将揭开谜底。

“浙江经济年度盛典”是始于
2005 年的“浙江经济年度人物”的
升级版。

“2014 浙江经济年度盛典”由
浙商发展研究院（浙商智库）担任指
导单位，浙江日报报业集团主办，今
日早报、浙商传媒、浙江在线、浙报
集团数字采编中心承办。

公众投票阶段结束后，这两天，
主办方正召集专家组，对入围的候
选者进行复议和无记名投票，结合

公众投票情况，最终评出本年度的
“浙江经济年度榜样”。

由于今年不再单独评选“浙江
经济年度人物”，评选规则、榜单都
有了很大调整，专家评委们的工作
量增加了很多。但他们纷纷表示惊
喜和赞叹，因为许多熟悉的“老面
孔”交的不是老生常谈的事迹，而是
真真实实的创新之举；有的企业积
极转型浙江经济新方向，腾笼换鸟、
机器换人、空间换地、电商换市；有
的从传统企业杀入时下热门的移动
互联网领域，尝试做起了“微商”；有
的以小搏大撬动了传统行业的蛋
糕；有的进军上海自贸区，并积极登
陆各种资本市场⋯⋯浙江商人身上
永不消失的创新精神，在今年迸发
出一个又一个亮点，让全国乃至世
界，都对浙江经济刮目相看。

这一点，从今年的各公众投票
通道看，也非常显著。来自全国各
地的网民们，“点赞”最踊跃的多是
那些渗透到新经济、新生活的浙江
企业。

2014浙江经济年度盛典将启

本报杭州 12 月 11 日讯 （通讯
员 孔朝阳）笔者今天从我省在杭州
召开的农村治污“十百千万”农村治
污检查培训动员会上获悉，我省将对
农村治污治理村进行考核验收。

据悉，此次主要考核验收农村
生活污水治理工程建设质量。省农
办负责人说，全省自 12 月 1 日开始
启动农村生活污水治理检查工作，
全省县级治污检查乡镇，市级检查
县级的组织管理工作、工程实绩、对

县（市、区）评分，形成了初步检验效
果，已告一段落。此次考核培训检
查，要求在全省县级抽查 10 个村，
在全省抽调 100 多名工作人员，在
10 天内，检查 1000 个农村治污情
况，上门走访受益农户 1 万多户，察
看农村生活污水的截污管网布局、
雨污分离、户厕改造、检查井、清扫
井砌筑安装规范，管道敷设规范，村
庄内人粪尿、洗涤、洗浴和厨用后废
水等应纳尽纳、应集尽集情况。

我省考核验收农村治污工程

本报杭州12月11日讯（记者 刘
乐平 通讯员 朱菁）记者今天从杭州
海关了解到，今年前11个月我省实现
外贸进出口总值1.98万亿元人民币，
同比增长5%；其中，出口1.52万亿元，
同比增长9.1%；进口0.46万亿元，同
比下降 6.6%。11 月份，浙江省出口
1371.7 亿元，同比增长 2.8%，进口
368.9亿元，同比下降21.1%。

在出口商品中，家具、塑料制品
和灯具出口保持增长。1 至 11 月，
浙江省出口家具、塑料制品和灯具
554.7 亿元、442.5 亿元和 325.5 亿

元 ，同 比 增 长 12.6% 、23.2% 和
42.8%。同期，浙江省出口船舶、成
品油和液晶显示板 159 亿元、123.6
亿元和 63.8 亿元，同比分别下降
21.2%、28.5%和22.5%。

在与主要贸易伙伴双边贸易中，
浙江省对欧盟、美国和东盟等前三大
市场出口保持增长。1至11月，浙江
省对欧盟、美国和东盟出口3483.7亿
元、2586.3 亿元和 1252.6 亿元，同比
增长14.8%、10.6%和11.3%，三大市
场占全省出口总值的48.1%，对全省
出口增长的贡献率达64.9%。

11月份浙江出口增速放缓

本报讯 （通讯员 俞晓丽） 阿
里巴巴和天台县政府联手打造的

“阿里巴巴天台产业带”签约仪式，
日前在天台金恒德中国汽车用品城
隆重举行，该产业带的诞生是天台
县获得浙江省电子商务示范县后电
子商务战略的延伸，也是继 2014 年
6 月金恒德天台·中国汽车用品价
格指数发布后，金恒德助推天台汽

车用品业提升的又一大手笔。
未来，依托政府扶持政策，借力

阿里巴巴互联网平台和金恒德集团
丰富的运营经验，天台企业通过阿里
巴巴天台产业可以组团聚力，打造地
域优势产业名片，拓展网络市场。

据了解，“阿里巴巴天台产业
带”现已吸引首批入驻企业超过
300家，主要以汽车用品企业为主。

“阿里巴巴天台产业带”破茧

本报杭州 12 月 11 日讯 （通讯
员 卢哲雯 沈志坚 记者 白丽媛）
今天，2014 年浙江省“容安杯”电梯
维修工职业技能竞赛在杭州职业技

术学院开幕。本次竞赛以提高我省
电梯维修队伍职业技能素质为目
标，各市质监局选拔推荐全省电梯
生产单位优秀从业人员共26人次。

我省举办电梯维修技能竞赛

这种水果是否适合引种？果园
管理怎么提高效益？果树生病了怎
么办？余姚的3000多名果农都会拨
打这个号码——“66226166”。

这是一个十多年从未下线的小
灵通。它的主人是余姚市林技站副
站长、林特学会秘书长汪国云。“24
小时都开机的，果农们都知道，要是

换个号码，大家找我就不方便了。”
余姚是省内外有名的“中国杨

梅之乡”、“中国早熟蜜梨之乡”、
“江南葡萄沟”。这些为余姚农民
带来财富的金字招牌背后，有着这
位为农服务 20 多年基层农技工作
者的辛勤付出。

潜心钻研，让余姚杨梅更优质

杨 梅 是 余 姚 的 传 统 名 果 产

业。过去，杨梅有大、小年之分，大
年杨梅数量多质量差，而小年杨梅
数量少质量好，结果往往造成“小
年有价无果，大年有果低价”；自然
生长的杨梅树高普遍在 4 米以上，
采摘困难，产量不均。为了解决这
些问题，汪国云投入了“余姚杨梅
优质丰产栽培关键技术研究”科研
项目潜心研究和推广。

这一技术的关键是对杨梅进行
树体矮化、疏花疏果。树枝剪掉了，
花果删掉了怎么会丰产？果农们的
疑虑使新技术的推广应用一开始就
受到了阻力，甚至有果农因为方法
不当而减产，提出来要他们赔偿。

汪国云顶着压力，用心挑选了
几个接受度高的梅农，在山上开展
技术辅导和现场服务，拿出可靠的
分析数据一起研究，甚至拍着胸脯
说若有损失和大家一起承担。事

实胜于雄辩。当前 90%以上的杨
梅都用上了这项技术，每年可为梅
农增加经济收益 3000 余万元。同
时，这项技术在余姚市外也得到了
大面积推广。

像研究杨梅种植一样，汪国云
结合余姚林特生产实际开展科学
试验研究，共承担或参与科研项目
20 余项。他所主持的“蓝莓品种筛
选与栽培技术推广示范”、“葡萄三
膜覆盖技术运用研究与示范”、“南
方蜜梨架式集成关键技术研究与
推广”等试验项目都获得成功，为
果农带来了巨大的经济效益。

新品推广，让余姚水果更丰盛

汪国云十分注重新品种引种
推广应用，引种推广翠冠蜜梨、黑
珍珠樱桃等新水果品种 10 余个，
其中多个产品获得省精品水果金

奖、省农业名牌产品、省著名商标
等荣誉。

四联果树种植有限公司种植
基地现有蟠桃 200 多亩，每到 7 月
中旬就可以全面采摘上市。8 年
前，毫无蟠桃种植经验的陈钧魁
在汪国云的推荐指导下开始种植
这一新品种。这期间，汪国云手
把手地教他病虫害防治、施肥的
科学方法。陈钧魁说，汪国云不
仅是新品种的引入人，还是技术
上的靠山，他最多的时候一天来
4 趟。

像陈钧魁一样，因汪国云推荐
引进新品种而受益的果农比比皆
是，梁弄百果园的汪国武就是其中
一个。3 年前，蓝莓刚刚引进，他就
和汪国云泡在了一起，反复商量土
壤改良、喷滴灌、遮阳网等各种种
植事宜。对于蓝莓不适应土壤的
酸碱度问题，汪国云取了很多点的
土壤，拿去检测，提出调整方案，精
心指导种植要领。因为经常一起
在果园、搞研究，又加上名字相近，
外人还以为他们是亲兄弟。

如今，果农们的猕猴桃、黑珍

珠樱桃、蓝莓等新品种有了显著的
增产增效。最近，汪国云又引进了
20 个品种的美国山核桃尝试种
植。汪国云说，假如能从中筛选出
1 至 2 个适合在余姚种植的品种，
对调整四明山区的经济林种植结
构具有重大意义。

用心服务，让广大果农更安心

汪国云随身都带着笔记本和
照相机。那个笔记本上密密麻麻
地记录着重点水果种植大户的电
话号码以及种植亩数、需要解决的
阶段性技术问题等档案。带着照
相机，是因为考虑到多数农民不可
能到现场实地来看，下次给农民培
训的时候可以制作成 ppt 放给农民
看，使他们更方便学习。

汪国云每年有超过一半的时
间都忙碌在果园里，与广大果农朋
友结下了深厚的情谊。因汪国云
指导而富起来的农民，几乎村村都
有。他的小灵通号码，果农们熟记
于心，在他们心中，汪国云就是随
叫随到，到后准能解决问题的“贴
心人”和“大靠山”。 沈轶雯

情牵三农情牵三农 心系百果心系百果
——余姚市林业特产技术推广总站副站长汪国云余姚市林业特产技术推广总站副站长汪国云

陆埠梨修剪

我眼中的最美科技人


